

**FACULTAD DE CULTURA FÍSICA
NANCY URANGA ROMAGOZA
PINAR DEL RÍO
SUM CONSOLACIÓN DEL SUR**

TITULO: Un consuelo para Consolación

AUTORA: Lic. Maria Antonia López Hernández.

Lic. Lizzette Quiñones Palacios.

SINTESIS CURRICULAR.

Nombre y Apellidos: María Antonia López Hernández.

Logros Científicos o técnicos: Jornada Científica. Evento Municipal. Taller Alcides Ferrer, obteniendo premio. Evento Provincial de Ciencias Sociales. Ha realizado conversatorios sobre Ernesto Ché. Guevara y se le otorgó el Premio Evengalio Vivo.

Centro de trabajo y labor que realiza: FCF "Nancy Uranga Romagoza" Pinar del Río. Profesora de Historia de Cultura Física.

Dirección Particular: Calle 60 Consolación del Sur # 4520

Teléfono y e-mail: 812928. marylópez@fcf.pinar.cu

Categoría: Asistente

RESUMEN

Nuestro trabajo pretende hacer un análisis sobre el origen de quien o quienes fueron los primeros profesores de Educación Física en el territorio y poder determinar a su vez quien fue el primero en titularse en esa rama de la educación. En el desarrollo del mismo se realiza un análisis pormenorizado socio político cultural para poder trabajar e ir arribando a conclusiones parciales que nos permitan adentrarnos en la temática en cuestión.

Para ello nos apoyamos en testimonios, museos, archivos, así como entrevista a la biografiada y alumnos, que resultaron ser el impulso feliz para disfrutar esto que hoy tenemos.

Con el mismo tratamos de dar solución práctica al desconocimiento sobre esta temática tan interesante y de especial atención en nuestra sociedad, y por la ayuda que puede brindar al fortalecimiento en la formación de valores de las actuales y futuras generaciones.

Además también esperamos que su aplicación sea inmediata en los planes de clase de los alumnos de la SUM lo que ayudaría de manera ostensiva al mejor conocimiento de nuestras raíces o sea la Historia Local, este ha sido nuestro empeño.

DESARROLLO

Durante la pseudo república la profunda crisis en qué estaba inmerso el sistema educacional del país, hacía sentir sus negativos efectos en el campo de la educación física y el deporte escolar, al punto que la revolución encontró que solo el 2% del alumnado escolar de las escuelas públicas practicaban educación física. En todo el país existían alrededor de 800 profesores de esta disciplina, muchos de botelleros o con títulos fraudulentos y la gran mayoría se encontraba sin trabajo en 1959.

Esta situación de abandono, aunque similar en todo el país se acentuó en nuestra provincia olvidada y relegada, hasta el límite que Pinar del Río, ya no solo en el terreno deportivo, sino en lo económico y lo social presentaba serios atrasos con respecto al resto del país.

Resulta sumamente difícil ir en contra de la máquina del tiempo, desentrañar la madeja que dejan los años al pasar, pero ese ha sido nuestro trabajo, llegar a quienes sembraron la semilla, primero de manera un tanto empírica hasta poder llegar a aquella que mediante esfuerzo tesonero, sin límites llegó felizmente a colmar el sueño tan ansiado en su vida como fue el título de Maestra de Educación Física, primero otorgado en el municipio y precisamente a ella a una mujer, doblemente meritoria entonces para una ocupación un tanto inaceptada en estos tiempos, pero con amplios conocimientos de Biología, Traumatología, Kinesiología, dosificación de ejercicios, tablas gimnásticas, incluso hasta masaje y construcciones deportivas rudimentarias.

Pero hay algo que resaltar en ella, fue nuestra maestra uno de los 9 profesores de educación física que no traicionó, que no abandonó el terruño que la vio

nacer, vean además que nuestra provincia incluía, Guanajay, Artemisa, Mariel y Cabañas, ¡que desolación educacional! Y solo 9 profesores titulados quedaron en nuestra cenicienta, ayudar a echar a andar una obra tan tesonera no lo hace cualquiera, por eso es nuestro tributo Chelo, maestra siempre; por su doble papel de esposa-madre, maestra de Kindergarten y maestra de Educación Física lo cual supo llevar con suma hidalguía, gran prestigio en toda su vida laboral, la que no estuvo nunca empañada por mancha alguna, por todo ello podemos atestiguar que se considere como precursora de la Educación Física en Consolación del Sur o como hemos expresado en mas de una ocasión como un Consuelo para nuestros coterráneos o sea para los Consolareños. A inicios del pasado siglo exactamente el 1 de Sep de 1934 viene al mundo en la villa de Consolación del Sur una preciosa niña de cabellos como el sol a la cual le ponen por nombre Consuelo de la Caridad Bravo Prieto hija por descendencia paterna de Ramiro Bravo Rius, este trabajador del Ayuntamiento y Antonia Elvira Prieto Dávila, ama de casa y costurera, de cuna pobre, por lo que el momento histórico y los avatares de los regimenes de turno(que sabemos como desgovernaban) queda cesante el padre y decide a pesar de los pocos meses de nacida la hija hurrumbrar hacia la capital en busca de mejores horizontes, lo cual consigue de momento yendo a parar a la calle Soledad esquina Zanja, logrando laborar el padre en la Zona Fiscal de Occidente en la esquina de Tejas como tesorero: allí transcurre su niñez como todas las de la época, ahora bien debemos destacar su fe religiosa y su vocación por la fe cristiana, inculcada desde la cuna hasta hoy logrando así matricular en la escuela primaria La

Inmaculada(escuela religiosa) por una beca otorgada por el Obispo de Pinar del Río reverendo Evelio Díaz, la misma se encontraba en los terrenos aledaños donde se iniciarían posteriormente la construcción para el banco Nacional de Cuba lo que es hoy el Hospital Hnos. Almejeiras, encontrándose los terrenos de la Inmaculada y su iglesia hoy en ese mismo lugar. Allí transcurre su educación primaria y media iniciándose en algunas practicas deportivas formando parte del equipo de baloncesto de la escuela, participando en las paradas y marchas y en las tablas gimnásticas (véase adjunto) y por inquietudes propias e intereses maternos, se decide estudiar magisterio: ahora bien debemos hacer una análisis de cómo era la educación magisterial en ese

entonces, en el país existían 4 tipos de escuelas para maestros. Escuela Normal para Maestros de Kindergarten, Escuela del Hogar y Escuela para Maestros y Escuela Normal para Maestras de Jardines de la Infancia en todas ellas se entraba con 9no. Grado y por oposición, es decir había que lograr la plaza con el índice académico y muchas veces con un examen, lográndose graduar después de tres años de estudios años, todas ellas dirigidas por el estado, decidiéndose nuestra Consuelo por la Escuela Normal para Maestras de Jardines de la Infancia, eso sería ya con 15 años aproximadamente en 1949, en ella recibía asignaturas entre otras como, música, pintura, trabajos manuales, psicología, pedagogía, inglés, termina graduándose en 1952 con 18 años aproximadamente.

Ya con su título en las manos comienza otra labor tan titánica como la de sus estudios lograr trabajo, añoranza a veces perdida por muchos de los que le toco vivir en una época tan azarosa, sin embargo Dios no la abandona y a pesar de no encontrar plazas vacante y verse obligada a trabajar como suplente por \$50.00 o 60.00 supliendo en aulas (aproximadamente el 50% del salario del dueño de la plaza), es importante señalar consigue o logra este trabajo en la ciudad de Pinar del Río, por lo que se ve obligada a viajar de Habana a Pinar y de este a la Habana los fines de semana para poder reunirse en familia.

Encontrándose nuestra Chelo laborando y viviendo en Pinar del Río se inaugura en esta ciudad entre los años 53-54 (ya casada) la Escuela Normal de Kindergarten en la que hay necesidad de profesores y mediante influencia política realizadas por sus padres logra una plaza como auxiliar de la Cátedra de Educación Física donde comienza a dar clases de manera un tanto empírica pues aunque existen programas muy sencillos aun no era especialista aunque si como hemos hecho mención la había practicado y gozaba de gran simpatía, carisma, y cualidades para el logro de esta actividad. Pasan días y se aproxima a Consuelo un momento trascendental en su vida y es una ya anciana tía que la quiere con gran pasión y es su tía Blanca que le hace la propuesta de entrar en la UH en los cursos que esta alta casa de estudios oferta en la especialidad de Educación Física en los meses de verano y que dirige el Sr. Abelardo Moreno, ella analiza la propuesta pero la rechaza, es altamente costoso para sus ingresos y los de su familia poder costear algo tan elevado como esos

cursos, que de paso nos atrevemos a acotar gozaban de excelente prestigio por el nivel de exigencias y la calidad del alumnado que se inscribía en ellos .Sin embargo y para gran sorpresa su tía le ofrece total apoyo económico, que se traduce en costear sus estudios, y es así como Consuelo logra la entrada en esta alta casas de estudios.

Así se integra a los cambios que van operándose en el país y junto a su pequeña hija Eva forma parte de la delegación que va a la Habana en el tren que lleva la antorcha que ilumina al país como Territorio Libre de Analfabetismo, irrumpe la delegación pinareña preñada de irrestricto apoyo a una de las primeras tareas de la Revolución triunfante y allí diciendo presente esta nuestra maestra con su granito de apoyo ejemplificante. Así caloriza las transformaciones en el plano educativo, lleva a sus muchachos –alumnos a competencias costeando ella el alquiler de los carros pues no existía otra posibilidad par tener participación y dar su granito de arena para que el deporte se convirtiera en un derecho del pueblo, así Consolación y su Secundaria Básica se van dando a conocer en los diferentes certámenes.

Ya en la década del 70 se retira a laborar en la Escuela. Primaria Conrado Benítez donde labora ininterrumpidamente durante 14 años, allí constata el salto de calidad dado en el campo de los deportes por la unión en el trabajo entre el INDER y el MINED, en el quehacer diario con los nuevos graduados y los aires renovadores de la EPEF que posibilita un trabajo mas esmerado y acorde con los nuevos tiempos que nos toca vivir.

Se jubila, no se retira con 34 años de servicios a la sociedad con la edad de 55 años ,para dar atención a sus nietos y a la iglesia que tan fervorosamente ama, pero aquí sigue Chelo, fiel y celosa madre, católica por naturaleza, abuela excelsa, ejemplo de entereza y maestra siempre, por ello es que damos a nuestro trabajo el titulo que lleva por ser ella nuestra Consuelo el consuelo que tuvo nuestro terruño en la Educación Física y los deportes ,por ser ella la primera maestra graduada antes y posterior al triunfo revolucionario, por todo esto solicitamos que sea ella considerada la precursora de la Educación Física en la Atenas de Vueltabajos.

BIBLIOGRAFÍA

- 1-CAMBO, RP. Organización deportiva.____ La Habana: ED. ediciones deportiva, 1963.
- 2-_____fotos de Cosuelo .____Pág.124. __En: Memorias del colegio la Inmaculada.____curso .1947- 1948.
- 3-PERALTA RODRIGUEZ _____Dirección y planificación de la cultura Física/ Rodríguez Peralta, Eduardo Masses Reyes.____La Habana: Ed. Pueblo y cultura, 1987
- 4-_____Tesis y Resoluciones Ier Congreso del PCC.____La Habana: (s. n) ,1978.
- 5- CRUZ PABLO J. Apuntes para la historia de la educación física en consolación del sur hasta 1959.____2003.____ 45pág .____trabajo diploma